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本报记者 吴晓璐

7月16日，备受瞩目的全国碳排
放权交易市场（以下简称“全国碳市
场”）正式启动。碳市场是以较低成
本实现特定减排目标的政策工具，
既能够将温室气体控排责任压实到
企业，又能够为碳减排提供相应的
经济激励机制。

据上海环境能源交易所数据显
示，截至 7月 19日，在全国碳市场启
动交易的2个交易日内，全国碳市场
碳排放配额（CEA）累计成交量为
423.48万吨，累计成交额为2.17亿元。

在资本市场，多家上市公司被
投资者问及“碳交易”“碳市场”对公
司带来何种影响。记者梳理沪深交
易所投资者互动平台发现，除了首
批纳入的发电企业，其他相关行业
上市公司亦纷纷表态已在“备战”。

市场人士认为，随着全国碳市
场上线交易，以及我国“双碳目标”
的推进，清洁能源、碳汇类企业将直
接受益于支持性政策，通过出售
CCER（国家核证自愿减排量）或助
力传统企业减排，迎来发展良机；对
于高排放企业而言，部分具有减碳
能力优势的企业，在满足履约的条
件下，能够获得富余碳配额，有望通

过出售多余的碳配额来增厚利润。

激励企业加速低碳转型

全国碳市场开启后，首批纳入
2000多家发电企业。今年6月份，永
泰能源在互动平台上表示，目前，公
司所属在运电力企业均被纳入碳市
场交易。公司所属电力企业装机容
量大、技术参数高，所有在运火电机
组均实现了超低排放，达到目前国
内发电机组先进排放指标水平，在
碳交易中竞争优势明显，并将通过
碳交易提高公司收益。

“发电企业首批参与全国碳交易
市场建设，行业将迎来低碳转型。随
着碳配额逐年收紧，低碳转型较慢的
企业将向转型成功的企业购买碳配
额，而低碳转型良好的电力企业有望
获得超额利润。”川财证券首席经济
学家、研究所所长陈雳在接受《证券
日报》记者采访时表示。

“目前全国碳交易市场仅纳入电
力行业，配额发放方法为基准法。根
据这一方法，单位发电量排放二氧化
碳量低于行业标准的电力企业将会
有多余配额，可以通过出售配额受
益。”招商证券策略首席张夏在接受

《证券日报》记者采访时表示，从长期

来看，被纳入重点减排行业的上市公
司，如电力、石化、化工、建材、钢铁、
有色、造纸、航空等行业公司，后续可
能迎来相关行业减排路线政策规
划。相关政策可能会加速落后产能
退出，利好减排更好的龙头企业。

“发电行业在全国碳市场健康
运行以后，国家将进一步扩大碳市
场覆盖行业范围，预计‘十四五’期
间将纳入八大高排放行业，覆盖的
二氧化碳排放量将从现在的超过 40
亿吨上升至80亿吨左右。”华宝证券
研究创新部总经理杨宇在接受《证
券日报》记者采访时表示，随着全国
碳市场的开启以及未来行业覆盖范
围的扩大，传统高排放行业的相关
企业面临碳配额约束，部分具有减
碳能力优势的企业，通过提前布局
低碳技术，实施能效提升、技术攻
关、工艺改善，在满足履约的条件
下，能够获得富余碳配额，从而带来
碳收益。具备低碳能力优势的传统
行业上市公司，将能够“借力”全国
碳市场，获取碳收益，从而形成对企
业减碳的正向激励作用。

清洁能源等三类企业望受益

除了具备低碳能力的高排放企

业，市场人士认为，清洁能源企业和
碳汇相关企业，有望直接受益自愿
核证机制的推广，而助力传统企业
减排公司将受益于“双碳目标”下对
减排需求的增长，上述三类公司有
望受益。

《碳排放权交易管理办法（试
行）》提出，重点排放单位每年可以
使用国家核证自愿减排量（CCER）
抵销碳排放配额的清缴，抵销比例
不 得 超 过 应 清 缴 碳 排 放 配 额 的
5%。另据《碳排放权交易管理暂行
条例（草案修改稿）》（征求意见稿）
显示，国家鼓励企业事业单位在我
国境内实施可再生能源、林业碳
汇、甲烷利用等项目，实现温室气
体排放的替代、吸附或者减少。前
款所指项目的实施单位可以申请
国务院生态环境主管部门组织对
其项目产生的温室气体削减排放
量进行核证。

“CCER作为全国碳市场的有效
补充，《温室气体自愿减排交易管理
办法》有望迎来修订，相关项目将重
新 开 启 申 请 审
核。”杨宇表示，碳
汇、可再生能源相
关企业将受益于
核证自愿减排机

制的推广，通过将核准后的碳减排
量参与CCER交易而获得额外收入，
从而实现企业价值的重估。

“可通过出售CCER受益的上市
公司，主要集中在风电、光伏、水电发
电行业，垃圾焚烧发电、湿垃圾沼气
处理等环保行业。根据此前测算，对
于风电、光伏、水电、垃圾焚烧发电企
业，通过出售CCER可提供3%-8%收
入弹性。”张夏表示，此外，助力传统
企业减排的公司，将受益于“双碳目
标”下对减排需求的爆发。

“碳捕捉、碳汇相关的公司也较
为受益，它们将获得较多的碳汇，进
而增厚利润。”陈雳表示，如拥有林
业碳汇的企业，此前可能是依靠出
售木材来实现盈利，但随着林业碳
汇的逐步建立和上线，而森林是吸
收二氧化碳的重要途径，企业能够
以此赚来的碳汇，加以出售实现盈
利；而碳捕捉的相关公司，主要是通
过回收二氧化碳，反应制作成工业
用品（甲醇、干冰等），进而实现碳减
排，得到碳汇，实现超额利润。

全国碳市场累计成交额2.17亿元
相关上市公司将借力获取碳收益

本报记者 李春莲

尽管全国碳排放市场首次交易
并没有纳入石化行业，但中石化、中
石油成为全国碳交易市场首批成交
企业，旗下不少子公司都有参与首
日交易。

由于石化行业是主要碳排放行
业之一，按照计划，石化行业在“十
四五”期间也将纳入全国碳排放市
场交易。在此背景下，石化行业转
型迫在眉睫，行业分化难以避免。
中钢经济研究院首席研究员胡麒牧
向《证券日报》记者表示，从行业整
体来看，如果石化行业被纳入碳交易
主体范围，排放配额的刚性约束和碳
交易的市场机制必然会促使行业更
快走向碳达峰、碳中和，行业中的企
业会更加注重技术创新，通过减排技
术的开发应用以及产品结构的升级
来中和碳交易带来的成本上升。

“两桶油”旗下多家企业参与

《证券日报》记者从中石化新闻
办获悉，其下属 17家企业自备电厂
纳入全国碳市场，其中胜利油田、茂
名石化、上海石化和中天合创四家
企业参与了首日碳交易。

此外，中石油旗下独山子石化、
乌鲁木齐石化、锦州石化、中油电能
参加了首日交易活动。国际事业公
司作为集团公司碳业务专业服务机
构代表，在此次交易中提供了专业
碳交易履约服务，保障了首日交易
的顺利实施。

生态环境部数据显示，2011 年
以来，我国在8个省市开展了碳排放
权交易试点，覆盖 20 多个行业、近
3000家重点排放企业，累计覆盖 4.4
亿吨碳排放量，累计成交金额约
104.7亿元。在碳排放权交易试点过
程中，石化行业一直是参与主力。

以广东省碳交易试点为例，广
州石化、茂名石化、中海惠州炼化、
建滔石化、湛江东兴石化、珠海宝塔
石化等骨干炼化和化工企业几乎全
部参与试点，积累了一定的碳交易
经验。此外，以三大石油公司为代
表的企业也成立了碳资产管理机构
和团队，在碳交易、碳资产管理、碳
减排方面开展了大量工作。

据了解，中石化下属共有 21家
企业参与国家碳交易试点工作，累计
碳交易额超4亿元，交易量超1700万
吨，试点企业均足额完成碳配额履约
任务，为进入全国碳市场积累经验。

中石化、中石油有关人士向《证
券日报》记者表示，为做好首日交
易，集团从去年开始积极筹备，总体
设计、统筹谋划，积极主动配合生态
环境部的各项工作要求，高质量完
成此次碳交易任务，为全国碳市场
稳定健康发展作出积极贡献，助力
碳达峰、碳中和目标实现。

倒逼石化行业转型

尽管全国碳市场首次交易仅纳入
电力行业，根据全国碳市场总体设计，
除电力行业外，“十四五”期间，将逐步
纳入石化、化工、建材、钢铁、有色、造

纸和民航等其他数个高耗能行业。
国家统计局数据显示，石化和化

工行业2020年能源消费总量6.85亿
吨标准煤。经测算，石化和化工行业
碳排放量约占全国碳排放总量的
14%左右，是我国主要排放行业之一。

工信部方面还表示，将加快实
施工业领域碳达峰行动，会同有关
部门制定有色金属、建材、钢铁、石
化等重点行业碳达峰实施方案。

实际上，从欧盟早在 2005年即
启动碳市场经验来看，碳交易使得
石化行业企业减排效果显著。

“全国碳市场配额首先实行免
费分配，而企业配额缺口则需要通
过购买配额实现履约，使得企业致
力于提质增效，不断优化生产工艺、
提升生产效率，促使企业竭力推动
减排并不断降低减排成本。预计高
耗能、高污染行业将首先布局，以获
取生存、发展空间，将促进产业升级
步伐进一步加快。”中宇资讯分析师
柳东远向《证券日报》记者表示，碳
交易市场启动后，将有利于石化行
业节能减排布局加速，由被动变为
主动，不断提升企业减排意识，有利

于行业实现低碳、绿色发展，并将推
动行业整体产业升级、优胜劣汰步
伐进一步提速。

胡麒牧也表示，由于行业中不
同企业的减排能力有很大差距，减
排能力弱的企业排放缺口会持续增
加，购买排放额度会进一步加重企
业成本负担，而减排能力强的企业
不但不会有缺口，还可以通过交易
富余额度获得收益，因此行业分化
会加剧。行业龙头企业竞争力会进
一步增强，最终结果是行业集中度
的进一步提升。

“两桶油”成全国碳交易首批成交企业 石化行业转型迫在眉睫

本报记者 谢若琳
见习记者 董枳君

随着流量明星吴亦凡的负面新闻
持续发酵，其商业价值也受到了严重影
响。一方面，吴亦凡代言品牌纷纷表
态，截至记者发稿已有7家公司与其解
除代言合约；另一方面，由吴亦凡主演，
企鹅影视、新丽传媒等出品的待播电视
剧《青簪行》能否顺利播出也成问题。

2017年，吴亦凡在参加综艺节目
《中国有嘻哈》时，凭借一句“你有 free⁃
style吗？”顺利出圈，在当年福布斯中
国名人榜上，吴亦凡以1.5亿元的年收
入位列第10位。2020年该榜单上，吴
亦凡的名次更是排到了第8位。

“‘吴亦凡事件’涉事双方各执一
词，目前尚无定论，但从道德层面来
看，吴亦凡的口碑已经崩塌，商业价
值已经大打折扣。”一位文娱公司创
始人在接受《证券日报》记者采访时
表示，对于涉及该事件的公司而言，
这也是一种警示，在选择明星代言人
时不能只看流量，也要平衡风险。

吴亦凡遭7家公司解约

过去几年，吴亦凡作为顶级流量

明星，参演了多部电影、综艺，同时代
言了 15家公司产品、品牌，涵盖奢侈
品、护肤、游戏、消费品、厨卫、视频平
台等众多领域。

7月 18日，吴亦凡的负面舆论全
面爆发，当晚，化妆品牌韩束宣布，已
向吴亦凡方发出《解约告知函》并终
止一切品牌合作关系。作为首家与
吴亦凡解约的品牌，韩束直播间当晚
涌入大批支持者，截至当晚 23时 11
分，韩束淘宝店铺直播间单场直播销
售额已经超过 132万元，场观次数已
经超过 128 万。单场直播销量为
7194件，客单价达206元。

“韩束作为第一家站出来解约的
公司，品牌形象不但没有受损，反而
收获正面影响力，总体来看绝对是利
大于弊的。”百联咨询创始人庄帅对
记者表示，一般来说，首先站出来的
品牌是非常有勇气的，在事件没有明
确的结论之前，从女性消费者的角度
看，韩束的行为是很“圈粉”的。

据《证券日报》记者不完全统计，
截至 19日 17时，韩束、云听APP、立
白、滋源、腾讯视频、得宝、康师傅等7
家公司已经公开声明宣布与吴亦凡
解约；而腾讯旗下王者荣耀、华帝、兰
蔻、良品铺子声明与吴亦凡合作已到

期，不再续约。
从结果来看，吴亦凡正在被品牌

方“抛弃”。那么，解除代言合同的
“锅”应该由谁来背？

“主要还看双方合约，艺人合约
一般都有公序良俗或不良事件的解
约约定。各品牌可能协议不同，但
成熟品牌的协议一般都会有相关约
定。”北京中银律师事务所合伙人郭
利军表示，通常（品牌方）是有权追
责的。

北京市大洋律师事务所律师张
超对《证券日报》表示，具体要看双方
合同约定，比如约定若因某某公司旗
下艺人个人原因产生公关危机，产生
严重不良影响，品牌方有权单方面解
除合同。且可以同时约定，这个公司
需赔偿品牌方一定数额的赔偿金。

待播大剧《青簪行》或受影响

除品牌方外，部分影视公司也被
波及。

2019年，杨紫在接受采访时曾表
示：“以前选戏的时候看剧本、看导
演、看班底，现在选戏要看对手戏演
员、看发行，因为很现实的问题是，如
果不看这些（有的戏）是播不了的，比

如对手戏演员不是特别好，或者发生
一些情况没办法播。”

当年 11 月底，杨紫与吴亦凡共
同主演的《青簪行》在横店影视城开
拍，次年7月份全剧杀青。2020年10
月份，在腾讯影业携手新丽传媒、阅
文影视首次联席举办的 2020年度发
布会上，腾讯视频 S级待播剧《青簪
行》公开亮相。

如今，这部剧的走向充满不确定
性。今年3月16日，国家广播电视总
局在《中华人民共和国广播电视法
(征求意见稿)》中提出，“广播电视节
目主创人员因违反相关法律、法规而
造成不良社会影响的，国务院广播电
视主管部门可以对有关节目的播放
予以必要的限制。”

《青簪行》还能顺利播出吗？7月
19日，记者向该剧拟播出平台腾讯视
频方面求证，但是截至发稿，对方始
终未回应。不过当日下午，腾讯视频
官方发文：腾讯视频向吴亦凡方进行
了品牌代言人合作撤销告知，已与吴
亦凡方终止了一切品牌层面的相关
合作。

“以影响程度来看，《青簪行》恐
怕无法正常播出，出品方可能会先延
播，或选择重新拍摄。”上述创始人表

示。
如果因此导致《青簪行》无法正

常播出，那么该剧涉及产业链上的三
方，吴亦凡、出品方、采购方/播出平
台，谁将承担巨额损失？

北京市中同律师事务所合伙人
赵铭在接受《证券日报》记者采访时
表示，通常来说，一部剧从拍摄到播
出背后至少有两种协议，一是，播出
平台与出品方签订的采购协议，自
2018年影视行业整顿以来，在司法实
践中这类协议权责已经非常明确，如
果是艺人原因导致影视剧无法如期
播出，那么采购方有权向出品方追
责；二是，出品方与演员签订的演出
协议，在大部分出品方提供的制式协
议中，演员的风险责任都是由本人承
担的，但实际应用中，很多一线演员
并不认可类似条款，因此该事件最终
的损失，关键还要看出品方与吴亦凡
是否有相关约定。

公开资料显示，《青簪行》出品方
为企鹅影视、新丽传媒、凤凰联动影
业，其中第一出品企鹅影视为腾讯控
股下属全资公司，第二出品新丽传媒
为阅文集团下属全资公司。7月 19
日，腾讯控股股价收跌 2.57%，阅文
集团股价收跌3.32%。

吴亦凡遭各大品牌方解约 腾讯视频S级待播剧或受波及

本报记者 王丽新

近日，继深圳、成都、宁波后，西安加入了发
布二手住房成交参考价的城市阵营。随后，一
则魔幻卖房信息在西安地产圈流传。某业主将
一套价值超过 600万元的房子以 300万元的价
格挂牌出售，并附赠一个车位，但购房者必须附
带购买一幅毕加索假画，标价却高达380万元。

“房子不单卖，假画单卖，房源是真实的，业
主应该也是诚心想卖。”某业内人士向《证券日
报》记者表示，或许是因西安部分小区定了二手
房参考价，业主用低报价吸引买家，但又不甘心
房子卖低了。

事实上，多城出台二手房参考价（也称二手
房指导价）的背后是，今年以来，部分城市的部
分小区业主“抱团”涨价，还有人写“涨价檄文”
让业主拧成一股绳，打响资产报价战。不难看
出，以高挂牌价格扰乱市场预期的行为时有发
生。那么，二手房参考价一出，业主挂牌价是不
是必须要低于参考价？这是“限价”卖房吗？二
手房参考价是如何影响市场的？《证券日报》记
者带着诸多疑问进行了调查采访。

首付款或增百万元

2月8日，为了打击楼市投机炒作，深圳率
先推出二手房参考价制度，被市场简称为

“208新政”，正式打响了今年地方政府二手房
价格管控的发令枪。此后，成都、西安等城市
相继跟进。

“以深圳某小区为例，实际成交单价每平方
米 15万元左右，二手房参考价是每平方米 11.6
万元，价差是每平方米3.4万元，按照100平方米
的房源，再结合深圳的一套或者二套首付可贷款
不同比例计算，最终购房者都需要比实施二手房
参考价之前多拿出百万元量级以上的首付款，才
能买下这套房子。”在北京某中介门店，一位房产
中介门店经理向《证券日报》记者表示，深圳不少
小区在实施二手房参考价后，无形中增加好几百
万元首付款的房并不少，资金紧张的购房者自然
被“劝退”。

从西安看，从“330新政”（3月30日晚，西安
发布“关于建立房地联动机制 促进房地产市场
平稳健康发展的通知”），到二手房成交参考价
机制 ，再到102个住宅小区二手房成交参考价
的公布，西安二手房在今年二季度经历了三次
递进式调控。市场的交易主体，银行、卖家、买
家、中介机构等均受到影响。

上海的跟进力度更大。7月9日上午，上海
市房管局召开了全市规范二手住房管理会议，
要求在已实施房源挂牌核验的基础上，再次增
加价格信息核验的步骤。

据《证券日报》获悉，在深圳、西安等城市公
布数百个小区的二手房参考价之前，北京楼市
其实早有先例。

上述门店经理称，多个城市出台二手房参
考价，并不是不允许业主以高于参考价的价格
出售房产，而是房产总价标的越高，参考价越
低，购房者需要付的首付越高，这就抬高了购房
者的买房门槛。但是，业主若真心卖房，就会降
低挂牌价格，让投机者钻空子的概率降低。

“部分城市、部分银行房贷投放以参考价格
为准，若成交价高于参考价，则买方的实际首付
比例有所提升，对购房者的资金提出了更高的
要求。”中指研究院指数事业部高级分析师马琛
向《证券日报》记者表示，这在一定程度上影响
城市二手房成交量。

二手房市场进入“冰河期”？

参考价等一系列政策调整后，二手房市场
会进入“冰河期”吗？

“深圳二手房参考价覆盖范围广，实施已经
5个多月，对市场的影响正逐渐释放。总体上
讲，业主挂牌价格并未大幅下降，不少业主不是
很倾向于降价成交，价格大幅下降或一时难现，
但交易量已经大幅下滑。”上述门店经理向记者
透露。

根据中房指数系统百城价格指数，6月份，
深圳二手房价格环比下跌 0.56%；另据中指数
据显示，二季度深圳二手商品住宅销售套数同
比下降超六成，从 4月份起销售套数呈逐月下
降的趋势。

“从目前已发布二手房成交参考价的城市
市场表现来看，热度有所回落，特别是深圳，市
场降温明显。”马琛表示，二手房参考价在一定
程度上影响了购房者对房价的预期，市场观望
情绪增加，导致市场成交量有所下降。

诸葛找房数据研究中心分析师陈霄也认
为，整体来看，深圳二手房成交陷入冰点与二手
房参考价的实施是有一定关系的。在他看来，
住房贷款的限定对购房者买房有一定影响，但
也不全是。二手房参考价反映了更真实的市场
价格信息，有效地抑制了一些炒作房价等市场
乱象行为，促使热度过高的区域逐渐回落。

此外，前述门店经理向记者直言，二手房参
考价出来后，房价不一定应声而落，于买卖双方
而言，参考价会减弱市场预期，降低业主的销售
预期，买方相对之前有一定的话语权，甚至由于
首付资金不够而暂时进入观望期。但无论如
何，市场最终还是供需关系决定走向。

对此，陈宵也认为，随着部分城市二手房参
考价格的落地，挂牌价格逐渐回归理性，较为不
合理的挂牌价格将逐渐消失。为确保楼市平稳
运行，预计接下来将有更多城市响应二手房控
房价的相关政策。

不过，马琛指出，仍有部分热点城市二手房
市场热度较高，价格韧性较强，学区房或者房价
上涨较快的小区，后续政策或会重点关注。

多城发布二手房参考价
将如何影响二手房市场
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